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8 月 23 日至 25 日，山西省作家协会在太原市图书馆举办的 3 场山西作家童书分享会上，
作家玄武、郭万新、梁芳先后分享了《读懂山西》《爆炸头》《故宫奇遇记》中的故事以及阅读与
写作经验。今日本版刊发相关文章，《跨度·温度·态度》以图书编辑的视角介绍《读懂山西》的
特色；《打开那扇奇幻之门》是《故宫奇遇记》作者梁芳的创作谈；《故事一则胜过道理千句》抓
取分享会互动环节的片段，侧面展现了作家郭万新的创作追求。 ——编 者

双塔副刊是全国作家的老朋友。

赵瑜

赵瑜，一级作家、国务院特殊津贴专家、中国
报告文学学会原副会长、山西省作家协会原副主
席。曾荣获第三届鲁迅文学奖，三次获赵树理文
学奖、三次获徐迟报告文学奖、三次获中国作家
文学奖。出版有《马家军调查》等 30 余部作品。

对于一个不把诗歌写作当职业而另有饭碗的人，如果
他/她爱好诗歌，如果他/她有较为稳定而深入的诗歌阅读
习惯，甚至兴致来了，自己也写一写，对于这样的诗歌爱好
者，他/她爱诗的缘由何在呢？这不仅是一个我们应该关
心的问题，而且在我看来，这个问题对于诗歌生态的重要
性并不亚于卓越的写诗者的诗歌信念和诗歌观念是什么
的问题。或许应该更进一步说：诗歌需要写作，也同样需
要阅读，当下诗歌领域有效阅读者的缺位和数量较少，其
实是制约当代诗更进一步发展和诗歌生态良性循环的一
大瓶颈。

有限的调查

对于当代中国社会的业余性诗歌爱好者人群，我没有
力量做一个全面完整的调查和梳理，仅能从身边大学场域
的相识师生中获得一些诗歌阅读和爱好者的反馈意见。
当我就“诗歌有什么吸引力值得您阅读和喜爱（和写作）”
这一问题询问我认识的学生和同事朋友时，得到了较为积
极和多样的反馈。我试着列举其中一些意见：

反馈 1：最经济的文体，最适合当代社会的高端文体。
（高校教师）

反馈 2：检测自我智力水平和共情能力。（高校教师）
反馈 3：隐秘而坦白。（高校教师）
反馈 4：堆积的情绪想寻找出口。（高校学生）
反馈 5：业余写诗。首先是语言的神秘感和新鲜感吧，

就是那种即使是自己写出来的，也会对它们感到吃惊和不
解的神秘感；然后是诗歌在经验的传达上所具有的那种会
心之处……尤其喜欢细致而别致的诗歌，对我的说服力比
日常语言要强千百倍。（高校学生）

反馈 6：诗歌无论阅读还是写作给我的感觉都有一点点
即进即出。不仅是由于篇幅，而且还因为诗歌更侧重普遍
的经验提纯，不需要像散文、小说一样进入别人的世界。也
正是因为诗歌这种敞开的姿态，我写诗会觉得比别的文体
随意很多，而且我个人不觉得诗歌是会迭代的，每种可能都
是好的，所以越发觉得诗歌是舒服的、自由的。（高校学生）

反馈 7：剖出内心的真实。真诚者的柳叶刀，虚伪者的
牧师。我觉得语言的修饰和包装一并属于面对自己的方
式。（高校学生）

反馈 8：那种有点陌生的词语组合方式，仔细一读却有
同感，有时候以为是很微妙、很个人的体验，也被仔细地抒
写了，很珍贵。（文化单位工作者）

我们会发现，以上的回答涉及：①诗歌语言的魅力；②
诗歌的认知、共情、交流能力；③阅读与写作中情感的宣泄
功能；④诗歌文体的精炼、灵活、自由；等等。

诗歌的能力

极其笼统地说，现代诗歌写作的主体常常被习惯性想象
为一个经典的现代主义“独异个人”，他孤独而傲岸地选择
了诗歌，接受去写作一种“献给无限的少数人”的文学。但
是在这样的独异个人及其不可普遍化的写作理由以外，我
也同样关心和好奇那个最终使得诗歌的阅读、流传、经典化
成为可能的接受者群体。哪怕诗人姿态性地背离大众，最
终也依然是作为这个大家庭的成员去选择诗歌，从而不自
觉地建构和修改着人类文明的经典序列。所以一切能够留
下来的诗歌声音，大约都是能在一些层面上传入读者心扉
中去的类型。读者在选择，因为诗歌在和读者对话。只有
对某时某地某种生活状态来说成立的对话，才会使得诗歌

是有效的。就算是孤独，也是可以分享和共振的。
你有满腹的情绪势能需要得到宣泄和安放吗？你需要

在一首诗中理解他人并得到陌生人的理解吗？你需要一
种轻巧灵活的形式，表达当代生活的某一时刻的隐微恰切
的感受吗？你需要得到更为丰沛美丽的汉语的滋养吗？
你需要从文学的情感教育中学习爱和怨，成为一个可以和
他人共振联结的个体吗？诗歌必定是有这样的能力，才会
在历史的长河中成为一个长青的文学品种。

诗人的本分

文学是人学，这个古老而普通的说法包含着朴素的真
知。如果不是基于对人类及其生存境遇的广泛兴趣，文学
是不可能立得住的。这个兴趣不仅仅是主题和内容，还有
语言和形式。诗歌是什么呢？答案很多，但有一个层面，
就是用精粹美妙的语言去传情达意，抒发喜怒哀乐，从而
获得一个人与人的交流和联结。诗歌哪怕诞生于孤独放
逐之中，本质上也有反孤独的层面。事实上，我个人认为，
当代诗很大的忧患，还是来自这种广大而开阔的共振能力
的削减。先锋本无不可，但并不必然以牺牲与开阔人间的
对话能力为代价。如果在当代诗人数并不太多的写作和
批评圈子内部去谈论突围的可能，我想注定是困难重重
的。我这么说，并不是认为写作者一定都要采用新媒介去
进行所谓“破圈”的经营，专为流量而通俗，为接受而贩卖
文学商品。在此现状下，还是有必要从写作的心智的开阔
和理解、对话能力上下功夫。你了解世界多少，你的诗心
就抵达多少。而爱诗的人不一定是大多数，但他们永远稳
定而忠实地渴望一首好诗。写出好诗来，是一名诗歌写作
者最大的善，也是几乎唯一的本分。

提升当代诗的对话能力
康宇辰

拍拍胸膛，里边满满的全是胆气，倘若这样，最适
合冒险啦！周游世界？飞上太空？穿越历史？不，还
有更带劲的——故宫博物院冒险！

如果非要选一个形象作为中华文化的象征，我相
信很多人脑海里都会蹦出龙这个传奇而又神秘的神
兽。在姥姥讲的故事里，龙的长相集合了九种动物的
样子，是身份尊贵、行踪诡异的瑞兽，司掌云雨，变幻无
穷，本领大如天。

可中国龙的传说也止于此，他高高在上，和普通
人、尤其是孩子的距离遥远。当我走上为儿童写作这
条路，更多地关注中国龙文化时，这种感觉越来越明
晰。我不满足，因为我儿时心中的那条龙一直未曾远
去，我想创造出一条属于孩子的中国龙：他会行云布
雨，变化多端，可也是温和的、善良的，同时又有点儿贪
玩，甚至很捣蛋，总能制造出一些不大不小的事端。不
过，当危机到来时，他也会迸发出不可思议的力量；他
顶好是一条小龙，像孩子一样，渴望成为英雄，做出一
番惊天动地的事业。

经过查阅资料和反复思考，中国龙的形象渐渐在
我脑海中成型了。故事还没想好，却提前给这条小龙
起了一个可爱的名字——大泥鳅。

龙的存在，奠定了故事的基调是奇幻而非现实，这
就需要构造一个幻想世界。为此，我阅读了许多优秀
的中外幻想小说，体验其中极富创造性的想象力和那
一个个令人惊叹的奇异世界。然而，我反复思索，却久
久不能打开属于自己的那扇奇幻之门。

直到有一天，我走进了故宫，看到了那里恣意翻腾
着的数不清的龙。中国龙，能有什么地方比故宫更多
呢？这是一个“龙的世界”，龙不仅飞腾于立柱、屋脊、
殿堂上，在服饰、家具、钟表、青铜和玉石等器物上都能
找到它们的身影。驻足思考间，一个想法油然而生：这
不正是一个和龙息息相关的奇幻世界吗？

在这个奇幻世界里，除了龙，还有那么多珍贵的文
物。瞧那只大大的青铜方鼎，威严而庄重，像国王一样气
魄十足；再瞧那只写字人钟，如果表演时不巧墨用光了，写
字小绅士会不会很恼火呢？还有那幅《清明上河图》，如果

一条龙进到里边，怕是会把见多识
广的汴京人吓一大跳吧……

一 扇 奇 幻 之 门 终 于 在 我 面
前打开，一个神奇的龙域大陆逐
渐形成，东西南北四个方位，根

据文物分类形成的神兽国、珍宝国、书人国、木精灵国、
陶俑国、青铜国、古画国、乐器国、镜子国、古陶部落、织
绣国、钟表国、武器国十三国陆续走进了故事中。我邀
请了三个孩子进入这些国家冒险。

当然，还有那条命名为“大泥鳅”的等待已久的龙。
他们在十三国游历，增长了见识，经历了一连串的冒

险，最终齐心协力使十三国回归了正常，同时，他们也收
获了善良与正义、友爱与宽容、担当与勇敢等成长因子。

在设计这些文物形象时，我和编辑、绘画团队多次
沟通磨合，尽量做到符合文物本身的属性和特点，使故
事和文物形象更自然地融合在一起。文物有了形象，
便有了性格，就会自己说话。如果读过《故宫奇遇记》
（青岛出版社）的小读者到故宫参观，看到一座青铜大
方鼎，不由自主地说出“他是一个国王呢”之类的话，我
会由衷地感到欢乐。而那些会建造美丽宫殿的榫精灵
和卯精灵，他们现在还在故宫上空四处飞翔，等待有慧
眼的孩子呢！

我身边有一个 9 岁的儿子（现在已经 11 岁了）。创
作本书时，每写完一个章节，我就迫不及待地读给他
听，并认真征求他的意见。如果感觉他没有被吸引，面
无表情、心不在焉，我就会重新审视作品，此处构思是
否不够新颖？情节是否了无生趣？语言是否平淡无
奇？是否不符合儿童心理？然后毫不犹豫地进行删
改。他以丰富的阅读经验、孩子的天然视角，给予了我
一个孩子所能给予的最大帮助。

世界经典童书里，我尤为喜欢那些充满儿童情趣
与游戏精神、充满幽默感、能给孩子带来智慧与欢笑的
书。我开始童书创作后，也不由地走上幽默趣味这条
路。在写《故宫奇遇记》时，有时会写到自己哈哈大笑，
（毋庸置疑，这套书也给我带来了很大快乐）。幽默不同
于笑话恶搞之处在于，它令人发笑的语言里饱含了智慧
与思考。它引发的笑是与思考和人生经验联系在一起
的，是可以让心灵得到酣畅淋漓的释放的。这也是我在
《故宫奇遇记》里孜孜以求的目标。

《故宫奇遇记》出版后，经常有小读者和家长反馈
说，孩子会读得哈哈大笑。有一位家长说全家去野营，
孩子却钻在帐篷里一边读一边笑。

我觉得，笑声是对此书和作者的最大奖励！
本套书历时两年完成，希望在给孩子讲好中国龙

故事的同时，能给予他们心灵的满足与滋养，同时带给
他们简单纯粹的喜悦。

打 开 那 扇 奇 幻 之 门
梁 芳

《读懂山西》（希望出版
社 2022 年 12 月 出 版）是 由
山西省文联副主席、山西文
学院院长张卫平，中国环境
报驻山西记者站站长、高级
编辑李景平，作家、诗人玄
武三人合著的作品，也是一
部向青少年和大众介绍山
西历史文化精神和发展成
就的文集。作为本书的责
任编辑之一，想从三个方面
分享一下编辑这本书的感
受 —— 历 史 跨 度 、情 感 温
度、严谨态度。

一是有历史跨度。这本
书分为三大部分。第一部分

“华夏记忆”由玄武撰写，撷
取山西古代著名历史人物和
事件，让人深切感受三晋大
地的厚重底蕴。第二部分

“血火征程”由张卫平撰写，
以山西革命史为主线，讲述
山西作为革命老区的光荣历
史，表现山西人民自强不息、
坚韧无畏的精神力量。第三
部分“时代气象”由李景平撰
写，讲述新中国成立以来山
西的发展成果与建设成就，
展望山西未来美好的发展前
景。这三个部分其实大致对
应着古代、近现代、当代这三
大历史时期，跨越古今，主题
主要集中在三晋大地的历史
文化精神。开始我们想将书
名定为“山西精神简史”这一
类的名称，但是最终确定为
《读懂山西》。这是我们寄托

的一种期望，期望这本书为读者打开一扇门，提供一些线
索，顺着这些线索，会发现许多未曾发现的山西迷人的历
史以及与当下现实的一些联系。

二是有情感温度。魏晋南北朝时期有一位文学理
论、文学批评大家叫刘勰，他提出要“为情造文”，不能

“为文造情”，是说优秀的文学作品情感饱满而丰富，不
能“为赋新词强说愁”。《读懂山西》就是一部充满情感的
作品。中华优秀传统文化本身就是一种知识性和情感
的融合，比如其中玄武老师写“赵武灵王胡服骑射”的故
事，仅仅是一个历史故事吗？不是的。通过这个故事，
我们看到一种与时俱进的革新精神，认识到改革天然就
是有阻力的这一规律。再深一层次，我们能够感受到作
者对三晋大地上这样一位杰出历史人物的认可，对这片
土地上出现的中华民族改革创新精神的一种热爱。再
比如张卫平老师写的“高君宇与石评梅”，李景平老师写
的“手撕钢”“5G 煤矿”，故事的背后无不充满着情感。

“情动于中而行于言”——没有真情实感、没有充沛情感
的文字很难称之为文学。《读懂山西》是知识性和文学性
兼而有之的。

三是有严谨态度。本书的出版，大概经历了两到三
年时间。回首整个过程，审稿 5次，校对 7次以上，参考的
论文有 57篇。从 600多张图中选定最终的 50多张，作为
本书的插图，前后退改的版本有 12次之多。这部书蕴含
着山西历史文化精神的精华，也承载着我们的使命和热
爱，相信这本书能够给予读者知识、启迪和滋养。

陶唐遗民，令德之后；三晋厚土，思深忧远。《读懂山
西》从历史长河中打捞出耀眼的珍珠，从无尽秋林中采
撷出累累的硕果，从幽深矿井中挖掘出美丽的矿石。一
本书，带你察古阅今，体味山西文化底蕴。

跨
度
·
温
度
·
态
度

—
—
《
读
懂
山
西
》
的
三
个
特
色

张
泽
坤

当乖巧天真的孩童，用一双充
满求知欲的眼睛凝望着你，发出疑
问：“怎样才能不把作文写成流水账
呢？”作为家长或老师，或文字工作
者，我们会给出怎样的答案？“多读”

“ 多 写 ”“ 多 观 察 ”“ 抓 重 点 ”“ 有 主
次”……把老生常谈的道理重复讲
给孩子时，可曾想过，正确的道理用
单薄苍白的语言表达出来，真的有
说服力吗？能讲到孩子心坎里吗？
我们成人把言传身教做到位了吗？

在 8 月 24 日的山西作家童书分
享会上，一位小女孩向《爆炸头》（希
望出版社 2022 年 12 月出版）的创作
者、山西朔州作家郭万新提出了这
个关于写作的问题。家长和其他小
朋友期待这位曾获山西省“五个一
工程”奖和赵树理文学奖的作家，给
出详细建议和指导，郭万新却先卖
了个关子，讲了一段有趣的经历。

“小朋友，你见过流水账吗？”郭
万新放慢语速，投来和蔼的目光，期
待孩子回应。见女孩儿摇摇头，他绘
声绘色地讲起故事：“我不仅见过流
水账，还做过流水账呢。过去参加农
事劳作，我种过一年西瓜，可乡亲们
夏天买了西瓜，秋收后才能付钱，于
是记账，每个人欠我多少钱，一笔一
笔按时间顺序记下来。这就是我做
的流水账。”

接下来的叙述略带风趣。郭万
新 的 十 笔 账 ，有 五 毛 钱 的 、一 块 钱
的 、两 块 钱 的 ，还 有 一 笔 是 一 百 块
钱，自打记下之后，他就总惦记着，
盼着大家早点儿还清。“尤其一百块
钱这笔账，我日思夜想。他为什么
还不还我呀？当时怎么欠下这笔钱
的？我为什么让他欠了这么多？万
一不还我可咋办呀？其余的账都不在乎了。”看到孩子们
兴致勃勃，他引入正题：“你看，我就关心最大的这笔钱，忽
略了其他的。小朋友，你也会有一条记录、一段回忆，让你
感受深刻、想得最多，这就是最大的一笔账。别的可以不
写，试着把它写出来，会牵动大家的心，或许还会留下悬
念。这样的作文，就不是流水账了。”

故事讲完，孩子们意犹未尽，家长们陷入沉思。用儿
童的思维和愿意听的语言，讲出有意义又有意思的故事，
给予他们帮助，郭万新这几年一直在摸索。

很多家长询问如何引导孩子看书，因为孩子喜欢看的
和家长希望孩子看的书大相径庭，令他们烦恼。针对这个
问题，郭万新表达了复杂的心情：“这其实是对儿童文学作
家的质问，是我们没有写出更多小朋友喜闻乐见的、让他
们感到轻松的作品。现在的儿童不比大人知道的少，小朋
友不喜欢大道理。摆在儿童文学作家面前、需要长久思考
的问题是，如何给孩子带来轻松快乐又有意义的作品。”

创作《爆炸头》时，郭万新用了很多当下儿童生活中和网
络上的语言，他相信这本作品里小刺猬的故事，在表达人与
自然和谐共生主题的同时，也能让小朋友们感到放松欢乐。

得知本书的插图作者、郭万新的女儿露露也来到分享
会现场，小读者更加踊跃地参与到互动活动中。

3 年前创作插图时，露露只有 14 岁。升入初中的露露
不太喜欢学习，但是特别喜欢画画，这让原本从事纪实文
学创作的郭万新有了创作儿童文学作品的想法。他对女
儿说：“那我写儿童文学，你为爸爸的作品配上漂亮的插图
吧。”于是《爆炸头》的封面和插图里，就有了小刺猬、小老
鼠、黄鼠狼等憨态可掬的形象。郭万新认为，不一定非要
让孩子成为学习成绩拔尖的学生，有良性的爱好、健康的
思想，一样可以成为对社会有用的人。
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